LOS ESTUDIOS NAUTICOS EN EL PAIS VASCO EN LA SEGUNDA MITAD DEL

SIGLO XVII Y PRIMERAS DECADAS DEL XVIII

Koldo Larrañaga Elorza Universidad del País Vasco Euskal Herriko Unibertsitatea

Hay una actividad de la existencia humana, la que el vasco, por condicionamientos múltiples, ha dedicado en ciertos momentos de su historia especialisima atención: la de la navegación. Los factores de orden geopolítico y económico han jugado aquí, como en tantos otros órdenes, la primera baza. Obligado
por la pobreza del suelo y el excedente demográfico crónico a volverse hacia
el exterior, el hijo de la tierra no ha hallado mejor recurso para ello que la
carrera de la mar. Ahora bien, las montañas y el subsuelo del país natal le
proporcionaron los elementos básicos que podían hacer posible ese lanzamiento
a la marila madera para la construcción de navíos, y el hierro, del que podía
servirse tanto para armar sus bajeles, como de esencial artículo de exportación. Lo que sea de ello, la mar lo ha sido todo para tantos y tantos hijos
del país, y no es de extrañar, por lo mismo, que a esa inmensidad marina la
hallemos obsesivamente presente en la vida vasca ya desde la Alta Edad Hedia.

Al servició de la carrera del mar se destapó también de una de las formas más convincentes el espíritu de modernidad del vasco. Recordemos la enorme gesta marinera de nuestros hombres de los siglos tardomedievales y de los albores de la Edad Moderna (i) en las rutas de la navegación comercial o en el arriesgado empeño de las campañas bacaleras y balleneras de Terranova, Noruega y Groenlandia (2): todo ello, difícilmente concebible sin un notable desarrollo de las técnicas de navegación y construcción de navíos (3). Recordemos en concreto el papel que historiadores de prestigio asignan a la marina vasca de esos años, de constituir la cabeza de puente para la introducción de tipos de navíos nórdicos en el Mediterráneo, y el punto de encuentro y síntesis de los componentes diversos de las marinas mediterránea y nórdica (4). Recordems, en fin, el papel irreemplazable cumplido por la não biscayna y el saber náutico vasco en la conquista de la navegación de altura (5), o en la enorme aventura de la eclosión de la civilización atlántica: a los Juan de la Cosa, Elcano, Urdaneta, Martinez de Recalde, técnicos de navegación; a los Arriola, Arana, Aizpurua, hábiles constructores...; o a esa turba anónima de capitanes de naos,contramaestres, simples marineros, que con su técnica de construcción o su saber andar sobre las olas convierten la obra de colonización americana en algo más que unos lances esporádicos de increíble audacia humana (6).

La tradición continúa viva, si se quiere en tonos menos brillantes, en la etapa aquí considerada de la segunda mitad del s. XVII y primeras décadas del XVIII. Ahi estă, para demostrarlo, la historia comercial de Bilbao, Bayona y San Sebastián, y la de algunas otras villas, proyectada toda ella durante ese tiempo sobre los caminos generosamente abiertos por la mar (7). En el terreno más concreto de las realizaciones técnicas modernizantes, hemos consignado en otro lugar el testimonio de Pedro Bernardo de Villarreal, dedicado él mismo a la enseñanza de la náutica, reuniendo "noticias y libros extranjeros de construcción y proporciones" y experimentando personalmente en la fábrica de sus navios nuevas fórmulas para satisfacción de su curiosidad. Recogimos también el testimonio de su hermano Juan Bautista, sobre que en el país los caballeros "saben todo lo que se necesita en este ángulo del mundo" y concretamente "fabricar un bajel con las proporciones que se observan en los Astilleros Reales de Francia, y a gobernarle por todos los mares navegables" (8). En fin, cabria también hacerse eco -con J. CARO BAROJA (9)- de los afanes de un Juan de Goyeneche para promocionar la navegación española. Es evidente que la tradición marinera del país continúa viva. Abundan, por eso, los ejemplos que testimonian una idéntica preocupación: como tantas veces, el mar continúa obsesivamente presente.

Resulta, empero, que este importante capítulo de la evolución de las técnicas de navegación y construcción naval en el país durante esa etapa -considerada, sin excesivos matices, como de recesión o repliegue, tras el boom de la marina cantábrica en ese umbral crítico de la eclosión de la civilización atlántica, que son los ss. XIV/XVI- dista mucho de que se haya cobrado la obra de investigación que se merece. E incapaz uno -por sus limitacioanes en el terreno de la especialización técnica necesaria- de abordar personalmente tal empeño, quiere brindar, empero, unos pocos apuntes que puedan aprovechar a algún otro, si no como materiales de primera mano (10), sí como indicadores que puedan orientar sus primeras singladuras en este mar o, cuando menos,como acicate para un más ilusionado enrolamiento en tal empresa de investigación.

Contemporaneamente a la de los mentados Villarreal y Goyeneche, vemos desarrollarse la actividad científica de Antonio de Gastañeta (1656-1728), vinculada también Intimamente a los asuntos de la navegación. Gastañeta nace en Hotrico-rincón de la geografía guipuzcoana, echado, como tantos otros, mate_ rialmente a la mar-, y, según \$1 mismo confiesa -temiendo se le juzgue seve ramente por su falta de retórica-, su gran escuela ha sido la mar: la mar con sus anchurosísimos golfos, "las voces horrorosas de sus soberbias olas y silbos de sus impetuosos vientos" (ii); la mar, recorrida incontables veces y en todas direcciones desde los doce años o desde aquel 1672, en que mozo de 16 años, "bien instruido por maestro consumado en cuanto conduce a principios theóricos de Hathemáticas", empieza a "poner en práctica lo que la especulación adquirió con el estudio" (12). En esa larga odisea por los mares, Gastafieta se aplica "con el mayor anhelo a investigar lo más precioso y recondito que conviene a un experto navegante". Atraido sobre todo por el conocimiento de los bajeles y el problema de su comportamiento, tanto en bonanza como en tormenta, observa "todo género de navios y variedad de fábricas de todas las naciones", así en navegación como en los astilleros, ya trabajando en ellos, "ya viendoles las quillas descubiertas en las carenas, para el conocimiento de sus reglas y proporciones". De esta manera, según él, termina "averiguando los radicales principios de todas las fábricas de Europa". Ahora bien, todo este ver e inquirir lo lleva a concluir que cada país sigue sus reglas y alaba lo suyo, y de que, en consecuencia, "en lo mathemático son poco argumento las sutilezas theóricas, contra lo demonstrable de las experiencias". Como escribe en otro lugar, "las [razones] experimentales son en lo nautico mas fuertes", y con los experimentos puede ál "sin nota decidir [...] muchas dudas de sus discursos, y averiguar su certeza".

Fruto de esa despierta aplicación a los problemas de la mar, son varios navios que Gastafieta construye experimentalmente en los astilleros del norte, Y que en su tiempo son considerados modélicos e imitados incluso por ingleses y holandeses (i3). Da a la prensa también dos producciones de notable interés científico para su tiempo (14), de las que de entonces acá se hacen eco cuantos se dedican a estudiar la historia de la ciencia náutica en la península. No vamos a entrar ahora en la discusión de los méritos de obra de Gastafieta. vindicados contra Vigodet en nuestro siglo por G. DE ARTISANO (15). Baste recordar, por lo que hace al Morte de Mavegación, que a ella se debe que se generalice entre los españoles los conocimientos relativos a la fabricación y uso del cuadrante de reducción; que ella da a conocer en España la corredera, inventada de tiempo atrás por los ingleses; y que es la primera obra náutica que trata de propósito de las cartas esféricas, "después de tantos años que, inventadas en España, se habían perfeccionado en su teórica y hecho de un uso tan general entre los extranjeros" (16). Por lo que hace a Proporciones de las medidas mas essempciales, dice bastante el hecho de que por R. O. de 1721 se

eleve a pauta obligatoria en los Astilieros Reales de España e Indias (17). "La seguridad y el aplomo -señala al respecto ARTIBANO (18) -con que fija las proporciones, y marca las dimensiones, en el cuerpo y en las tablas de su escrito; las acertadas y contundentes razones, típicas de nuestros tratadistas, con que apoya las soluciones que ofrece, nos lo presentan mucho más acá de la construcción burda y caprichosa, rutinaria que hasta entonces, y aun entonces, prodominaba en todos los países, sustituyéndola por otra consciente, racional, no matemática todavía, pero sí semi-científica, y adaptada a las circunstancias y exigencias que la práctica de sus largas navegaciones le había sugerido".

Permitásenos aquí, para terminar, subrayar el sentido profundo de la obra de Gastañeta, y, a este efecto, transcribir las barrocas expresiones de una de las aprobaciones que acompañan al Norte de Navegación, la que, a nuestro entender, surven espléndidamente a desvelarlo. Los que se valgan de la obra -escribe el jesuita vasco Juan de Gámiz, catedrático de prima de teología en el colegio de S. Hermenegildo de Sevilla- "podrán ya con este estudio ser, no mecânicos oficiales, sino inteligentes maestros de la navegación: podrán ser no executores solos del acierto, sino sabios dictadores de la Razón; y burlară de la inconstancia del mar, de lo escondido de sus caminos [...] la Razon adornada de estos preceptos bien entendidos; haciendo dueños a los hombres de unir los mundos, que con tan dilatados y tan profundos abismos dividió la naturaleza, no para que estuviesen insociables al comercio recíproco de sus riquezas y frutos; sino para que fuese mayor la gloria de vencer tantas dificultades con el Arte", etc. (19). Se trata, al cabo, de reducir a un arte racional, cientificamente demostrable, la tarea de correr y dominar los mares, y de apurar los criterios racionales y las enseñanzas de la experiencia, que puedan volver más aptos los navíos a las tareas a que se los destina.

Otro botón de muestra de la atención que le merecen al vasco de aquellos años las artes útiles y más en concreto la ciencia de la navegación -uno de los puntales de su hacer económico-, nos lo ofrecen figuras como José Vicente de la Rentería y Higuel Archer. Sólo que ahora nacen sus obras al calor o al servicio de una institución docente creada por el Señorío y la villa bilbaína, unidos por una vez en el propósito de fundar sobre cimientos eficaces la futura proyección marinera de Vizcaya.

No faltan testimonios sueltos que avalan la tradición de la enseñanza de las artes náuticas en el país desde una época anterior. Cabe a este respecto recordar el <u>Colegio de Pilotos Vizcaínos</u>, de Cádiz, cuya fundación se asegura datar de tiempo inmemorial en una R.C. de 1500 (20). El artículo octavo de las

Ordenanzas Reales de 1606, relativas a los privilegios concedidos a la gente de mar, establece "que en la provincia de Guipúzcoa, en la parte que de ella yo señalare, resida de ordinario un cosmógrafo que enseñe el arte de navegar a todas las personas que lo quisieren aprender, para que se hagan prácticos en este ministerio" (21). En fin, tenemos el testimonio del <u>Diálogo entre un vizcalno y un montañés</u>, de hacia 1640, según el cual "S.M. ha tratado muchas veces de la conservación y aumento de [la marineria], haciendo seminarios en las villas de San Sebastián, Santander y otros puertos de Cantabria, donde se recogian cierto número de muchachos y les enseñaban a bogar un remo y el conocimiento de la aguja de marear" (22). Pero apenas sabemos otra cosa sobre esas escuelas de náutica, y prácticamente nada del nivel científico en que se desenvuelven.

Sabemos, por otro lado, que dentro del período estudiado P.B. Villarreal se dedicó en Lequeitio a ala enseñanza de la náutica, componiendo para ello diversos <u>cartapaçios</u> de "Geometría, Esfera, Trigonometría y otras cosas precisas para la Náutica" (23). Pero es sobre todo la Escuela Náutica de Bilbao la que se hace famosa en el país por sus notables realizaciones.

En la reforma de Ordenanzas que hace el Consulado bilbaíno en 1737 se airea ya "el establecimiento de una Escuela de Airtmética Comercial, Geografía, lenguas extranjeras y dibulo"; pero es en 1740 cuando, por acuerdo unánime de la Junta General de Guernica, se instituye oficialmente la celebrada escuela de matemáticas, con el expreso propósito de facilitar la carrera de marina y otros ingenios y ministerios. Se confía su dirección al capitán de fragata de Lequeito, José Vicente Ibáñez de la Rentería, dado a conocer en 1736 con su Explicación del Círculo Náutico astronómico Universal, inventado y nuevamente ampliado (24)En verdad, es bien poco lo que hemos logrado saber de este hijo del Señorioal que Labayru hace piloto mayor de la Armada Real y testigo presencial, como capitán del "Alcón", de la batalla de Tolón. Podemos tan sólo añadir que las Juntas Generales de Guernica de 1740 deciden solicitar del rey se le conceda en premio de sus insignes méritos el título de capitán de alto bordo para sus reales escuadras.

No sabemos cuándo cesa Ibáñez de la Rentería en sus funciones de director de la escuela de matemáticas. Has en 1745 es Higuel de Archer el que se halla al frente del que alora se llama en algún documento <u>Huseo Náutico</u>. Al parecer es relativamente numerosa la concurrencia de alumnos, al punto de que Archer ha de solicitar de la Diputación se aumente la dotación del centro para poder disponer de un aula más capaz e idónea para el cómodo desarrollo de sus funciones docentes. Sabemos, por otro lado, que las entidades empeñadas en sacar adelante la escuela de Náutica se preocupan también de dotarla del utiliaje

técnico adecuado, que facilite el aprovechamiento del alumnado. El inventario que en 1754 se hace de este utiliaje incluye: "Un navio con su aparejo, jarcia, velamen y todo lo correspondiente a él. El carro en que se hallaba asentado el navio.Un globo terráqueo y una esfera armilar ajada. Tres cuadrantes, dos de ellos encajonados y el tercero suelto con sonajas. Tres cartas de marear enteras y quince medias cartas ajadas y rotas. Cinco estantes de varios problemas y demostraciones hechos por los discipulos del referido D. Higuel de Archer". Bien poco cabe decir, por lo demás, de la forma como Archer desarrolla su labor docente en la Escuela de Pilotaje y Matemáticas. Ahí están de todos modos sus Lecciones nauticas (25), en las que -según FERNANDEZ DE NAVA RRETE- "no sólo se aprovechó de los adelantamientos que hasta sus días se ha bian hecho en la astronomia nautica y en el pilotaje, sino que supo exponerlos y aplicarlos a la práctica mereciendo elogios muy apreciables de los insignes marinos de su tiempo, don Jorge Juan y don Joaquín de Aguirre y Oquendo" en las aprobaciones insertas al comienzo de la obra (26). Otra demostración del aprecio que se merece Archer en sus funciones de director de la Escuela Nautica viene a ser su condecoración por el rey -a instancias del gobierno del Señorio- con el grado de Capitán de fragata de su R. A. en 1749. En fin, Archer acierta a contagiar sus inquietudes científicas a algunos alumnos, entre los que cabe destacar a Ignacio de Albiz (27) que, primero interinamente y a partir de 1755 de forma definitiva, sucede a su maestro en la câtedra de la Escuela Matemática, y que, inscrito más tarde como socio profesor e individuo de la comisión de enseñanza de Vizcaya entre los miembros de la Real Sociedad Bascongada, continúa haciendo gala de sus preocupaciones científicas (28).

La muerte de M. Archer en 1752 debe constituir un rudo golpe para la aûn joven escuela de Hidrografía y Matemáticas del Señorío (otro de los nombres con los que se conoce en los documentos y en los autores -de forma realmente anárquica- esta interesante institución cultural). Como dicho arriba, se hace interinamente cargo de ella por ocho meses el discipulo de aquél, L. de Albiz, en tanto el ayuntamiento bilbaíno se encarga de llevar adelante las gestiones para hallar sucesor al autor de <u>Lecciones náuticas</u>. Sabemos que al principio se dirigen a D. Antonio de Ulloa, residente a la sazón en Santander, para que sirva examinar a los que opositan al puesto. Por ausentarse en el Interim Ulloa, esta gestión queda sin efecto; pero no se rebajan por ello las exigencias de los bilbaínos, decididos a garantizar como sea un nivel técnico aceptable a su instituto: sabemos, así, que dos de los opositores, Lorenzo Mena y Pedro Hermenegildo de Vidaur, son descartados sin contemplaciones, al no convencer en el examen al que los somete el Señorio; y que, en sustitución de A.

de Ulloa, se piensa luego en solicitar los buenos servicios de Cosme Alvarez de los Rios, jefe de escuadra de la R. A., como examinador (29).

Pero, junto a esos dos grandes capítulos de la historia náutica del país por esos años, que vienen a ser la actividad científica de Gastañeta y la que se desarrolla en torno a la Escuela Náutica de Bilbao, están los hechos menudos múltiples, índice y expresión -también ellos- de una misma inquietud y de una misma tradición.

Hacia mediados del XVII hallamos, así, constancia de las inquietudes náuticas de los Echeverri donostiarras. De Juan Domingo de E. (+1662), caballero de Santiago, marqués de Villarrubia, conde de Villalcázar, capitán general de la Armada de Indias, sabemos además que se corresponde epistolarmente con el P. Zaragoza, tratando de temas náuticos (30). Idénticas aficiones distinguen a Jacinto Antonio de E. (+1673) quien en un informe fechado en junio de 1669 figura como ducho en asuntos de mar, "criado en escuela donde se ha procurado adelantar con ella y con la contemplación de sus efectos y la combinación que este elemento hace con los pesos y graves, y en particular con estas máquinas o edificios que llaman navios". Añade haber heredado muchos papeles y reunido él personalmente otros, llevado por su inclinación. Indice de la valía que se le reconoce en la España de su tiempo puede estimarse el hecho de que VEITIA LINAJE recoja en su Norte de Contratación unas páginas debidas a Jacinto A., ofreciéndolas como "razones que recopilaba un curioso especulativo y práctico de la Navegación" (3i). Lo que sea de esto, se evidencia en las páginas de la Construcción naval comparada, reproducidas por C. FERNANDEZ DURO, el recurso consciente al raciocinio basado en los principios físicos como método para inferir sobre temas de navegación (32).

En 1753 hallamos otra interesante demostración de la atención que merecen al vasco de aquellos años los temas náuticos. Se trata ahora del lequeitiano Manuel de Echevelar o Echavelar, teniente de fragata y ayudante de piloto mayor, que en ese año larza a las prensas su <u>Instrucción exacta y útil...</u> (33). Una obra sin presunciones, pero eso: instrucción exacta y útil.

En fin, la preocupación por el desarrollo de los estudios náuticos aflora por igual en tres interesantes figuras de la primera mitad del s. XVIII. José de la Quintana, bilbaíno al servicio de S.M., como consejero y secretario del Despacho Universal de Marina e Indias, revela así en sus <u>Instrucciones y Real Cédula sobre mejoramientos de la escuadra, navegación y comercio</u> (1740) viva conciencia del papel que puede jugar el desarrollo de la navegación en el relanzamiento económico de la Corona. Si toda la instrucción está dictada por

la más lúcida preocupación económica (se suceden en ella los artículos sobre conservación y repoblación forestal, dragado de puertos y mejora de sus instalaciones, etc. etc.), hay tres artículos en ella que miran a la creación y regulación de Escuelas Navales y de pilotaje, que denuncian al bilbaino, solidario de los desvelos de la villa por la buena marcha de la Escuela Náutica vizcaina (34). JERONIMO DE USTARIZ (1670-1732), testigo de excepción de los esfuerzos de sus paisanos Goyeneche y Gastafieta por estimular las industrias náuticas de la Monarquía (35), dedica hasta catorce capítulos de su <u>Theòrica</u> y práctica de Comercio y de Harina a temas relacionados con el comercio maritimo y no pocas páginas a los especificamente técnicos de fábrica de navios (36); ahora bien, entre los aspectos que E. J. HAMILTON destaca en la obra de Ustăriz (al que, por cierto, acusa de dedicar poca atènción a la navegación y de no sugerir medidas eficaces para hacer revivir las moribundas actividades navieras), se halla justamente la sugerencia de la fundación de una academia de artes y ciencias según el modelo de las establecidas por Colbert, que facilite la introducción de los progresos tecnológicos del exterior y fomente los inventos y las mejoras en la industria, comercio y navegación (37). En fin, hacia 1750 es Juan de Ezeta Dudagoitia el que en su no poco anacrónico Proyecto de Orden Militar de Caballería Cántabra se muestra preocupado por el tema de las escuelas de navegación, estableciendo en uno de los artículos del mismo que en cada colegio de la futura Orden haya tres câtedras públicas, de las que una de Nautica y Matemáticas (38).

Mr. tas

- (1) La aventura maritimo-mercantil del Fais Vasco en la Edad Madia y primeros siglos de la Moderna no tiene aún la obra de investigación que se merce (v. J. CARO BAROJA: Vascociamo 10e Mistoria y Etnologia), Madrid 1957.pp. 149851. Interesan T. GUIARD: Mistoria y Etnologia), Madrid 1957.pp. 149851. Interesan T. GUIARD: Mistoria del Consulado y Casa de Contratación de Filbée y del Consulado: Mistoria (p. 1918). Por t. v. 1. pp. Alf-ACV; ID.: Masteria del la Modie Villa de Filbee, 4 vv., Bilbao 1903-1912; ID.: La 1004851618 Devel Vilscand IGNOSABEL: Memoria sopre las quetras y Interesos y estadisticas). Bilbao 1917: P. GOROSABEL: Memoria sopre las quetras y Interesos de Luidvisca con Inglatente de 198 sielos 112 y XV. Tolosa 1865; R. SEDAHE: Masqueles quinquiscance, Madrid 1906; F.DE ECHEGARAY: La YIGA SIGUIL Y MECCANTIL de les lescos a través de Mastidiciones Intradicas. "Revisto Internacional de Estudios Vascos" 13. 1762, 273-330; 14. 1925. 27-cv; C. FERMANDEZ DURO: Misquisticiones Déviscas Villacca del Misquisca De 2004 de 198 de d
- 127 V. C. FERMANDEE LURO: 191d, 273-955 ("Le pesce de los vasconquios y descubrimiento de l'erranua"), el parecer, es el marino vasco hasjando abora de ludo la cuestion de si el peninsular o el labortano- el que al comienzo de la espoca hoderna inicia a ingleses, holandeses y brasilaños en los secretos dul medocio de la bellene (18, 200-2; l. VAN FLAVEREIR Europeisos Hirischefiga auchichie Registra in 12, und 12, lybchungent, Stuttqua 1900, p. 223; etc.). Etc. les disposiciones guarantivas que se acceden a finales del AVI y principios del AVII, promibiendo a los marinos guipurcoanos alistares en balleneros del effecto (v. C. FERNANDEZ DURO: 18, pp. 4128). Es un hecho cuando meno: la presencia y participacion tempranera del marino vasco en la creacion e esa "civilization de la morue" de que habla h. NOLLAT (v. sus Conclusions en la funta fertifica finitium [16:118], 15:27. Faris favilla 1709, pp. 2386). Un dato inferenciami F. BRAUDEL , R.RUMAND (ecogen la expression Terra Nova di Biscaglia en un documento de 15:01 (v. Movices et Medocapines à l'entre de fect de biscaglia in 16:212-111, Faris 1921, p. 30). Fara el gija VAN (LAVEREN, "dass lastourne in 14. Jahroundert als wichtige atlantische Seemacht auftraten konnte. verdante es aussonliessisch den bassischen Provinzen" (p. 21).
- ca en el periodo. V., cen todo, J. CARO BARDJA: c. c., 113-27; T. GUIARD: Le liguestimini, G. DE ARTIGAND: Le acquisectus piral segündes iso maderal. Residente de sus condiciones y casoca de su exclución. Hadrid-Barcelona 1920-1921 (dedica ampliasmo margen al desarrollo de la nautica vasca). C. FERNAMBEZ DURGO, (isquisiciones paticiones y casoca de su exclución. Hadrid-Barcelona 1920-1921 (dedica ampliasmo margen al desarrollo de la nautica vasca). C. FERNAMBEZ DURGO, (isquisiciones paticións y de la matrica vasca). C. FERNAMBEZ DURGO, (isquisiciones paticións y la la medica, Hadrid 1880 (abunda en referencias al pais); J. FERNAMBEZ L'ALDES et gene de Roccesus (vecs 1200). Se trataria a la sación no de una ciencia aplicada, como la moderna, sino de una práctica empirica, basada en sustancia sobre recetas heredadas y transmitidas oralmente en el interior de las corporaciones. Es lo que denuncian nuestros teóricos del s. XVII, cuando achacan a sus antepasados el construir sus navios "sin cuenta ni razon, sino a olo, como cada uno quería" (C. FERNAMBEZ DURGO: Q. c.; VI, 108), o cuando describen "los artifices apreciados de fabricadores" como gentes que "no entienden la ciencia o arte radicalmente como ella es, conociendo como obran y de que sirven las partes de que se compone el bajel" (ID.: C.C.; V, p. 120, citando a D.J. de Echwerri). En cuanto a la tecnica de navegación, parece ser que, sin ser rigurosamente científica,

- se caracteriza por una búsqueda consciente de racionelización del arte de navegar, en orden a fundar un método de navegación y una cartográfia, dignos de tal nombre (cfr. GUILLEN Y TATO: 6 propos de l'existence d'une centographie massillane, en Les aspecis internationava de la découverie costología du. Elle et EVII siècles: écit e cultour international d'histoire maritime (List Rome 1760), fais 1906, p. 253).
- (4) V. sobre el tema F. LARRAGAGA ELORIA: LEE YESCOS y le técnice navel mediterrénge en el terdo emdirevo, en III Semene Internacional de Antropologia Yesca (Rilbao 1973), Bilbao 1976, II, 350-461 V. EDROREST: Il Mediterrence tre dus rivoluzioni neutiche (secoli XIV-XVII), Firenze 1976.
- (5) V. F. BRAUDEL: La Méditerranée et le monde méditerranéenne à l'époque de Ébilione II, Paris 1966. I. p. 188.
- (6) Un respaldo documental impresionante a lo que se dice en el tento, en H. et F. CHAUNU: <u>Séville et l'Atlantique (1504-1650)</u>, 12 vv., Faris 1955-1959.
- (7) A las qq. qq. de f. GUIARD e a las de R. MUSEEY 'La Compañia de Caracas. 1788-1784. Caracas 1682). U. FALACIO (El comeccio de Castille x el puesto de Sentender en el s. XVIII. Motas pera su estudio, hadrid 1500). E.JAUFART (L' actività comerciale et meritime de Esvorre au IVIII e tacole. E vv. Favonne 1966-1569). etc.. anadiremos hov las de A. JABALA (El comercio y tréfico mercialme del norte de España en el s. XVIII. E vv. Loncos la 1993; il ... deportamentado e una tarciaga nevitas del cabetam cantánto en la primera mirad del LVIII, "Anuario Juan de la Cosa" a. 1976. e55-57; ib.: La actividad comercial LVIII, "Anuario Juan de la Cosa" a. 1976. e55-57; ib.: La actividad comercial LVIII, "Anuario Juan de la Cosa" a. 1976. e55-57; ib.: La actividad comercial LVIII, "Anuario Juan de la Cosa" a. 1976. e55-57; ib.: La actividad comercial LVIII, "Anuario Juan de la Cosa" a. 1976. e55-57; ib.: La actividad comercial LVIII, "Anuario Juan de la Cosa" a. 1976. e55-57; ib.: La actividad comercial de la termina de la comercial de
- (8) V. E. LARRAMAGA ELDREA: Des caballares vasces en el mundo del l'arresoules harmanes Quan tautista y Eadre Barnardo Villèrrael, en el "Boletín de la Real Sociadad Vascongada de los Aminos del Fais" Do. 1974, part. 302-5 y 314.
- (9) La hora neverna del XVIII (Ferennes, femilias, negocios e ideas). Famplo-oa 1969, pp. 155-7.
- (10) Como verá el lector, se trata por lo comun de noticias dispersas en la literatura más o menos conocida sobre estos temas, o en obras más generales.
- (11) A. DE GASTAMETA: Morte de le Nevegesiés, hallade ser el Quadrante de reduccion. Sevilla 1672. Erélege el lester, sin pag.
- (12) Economiciones de les medides més essemblies, dedes por el Ibeniente Germenel de le Armede Beel del Der Goneeno dun HURONIO DE GHETANTE Ande Orden del Est nuestro Señonabere le Ederice de Mexica, y Engetes de Guerre, que pueden monten desde cobente Geñones heste diez, puves Europeratores tiene resuelto su Departed se observen por reple general en todos sus hatilieros de España, como en las de América, Con les sensitadios de la verence man estre planoa y perfit perticuler de un Navio de sutenta cabones, con los lerres gosagruesosa ensbos de los meteriales con que se debe elecutar, Madrid 1720, en el Eriogog e el Lectoros es la servicio de subseto.
- (13) De todos esos extremos da cuenta en el cit. <u>Prilogo</u> sin pag. Según ARTI-MANO, sus buques sirvieron a veces de modelo a los ingleses (g_1,g_2 , 220-2).
- (14) V. nn. 11 y 12.
- (15) Q. C., pp. 211-24.
- (16) M. FERNANDEZ DE NAVARRETE: Disertación sobre la historia de la náutica y de las ciencias matemáticas que han contribuido a sus progresos entre los Estadoles, en BAS 77, Madrid 1955, 394-6. Sobre Gastañata, v. 1tem ID.: Bibliot tega Maritima Española, 1, Madrid 1851, 134s: C.FERNANDEZ DOR: Q. S.a k. IVI LOS CIOS en el Siejo, Madrid 1879, pp. 41s y t. VI. 395:J.F. GUILLEN La Náur

- 1160, en Estudios sobre la ciencia española del s. AVII, Madrid 1935, 470s.
- (17) V. el tenor del título en nota 12.
- (18) Q. E., p. 213.
- (19) "Farecer del M. K. P. Juan de Gâmiz" (al principio, sin pag.).
- (20) V. M. FERNANDEZ DE NAVARRETE: Disectación., p. 408.
- (21) V. C. FERNANDEZ DURO: Q. C., I. II: La Car descrita por los margados, madrio 1877, p. 343.
- (22) Transcrito por C. FERNANDEZ BURD: g. g., t. VI. p. 210.
- -23) V. I. LARRANAGA ELORZA: bos capalleros..., p. 305.
- (v. E. LABAYAU: Historic Sp. en octavo (v. E. LABAYAU: Historic Special del importo de Viscavo, t. VI, Biltao 1903, p. 212).
- (25) seudicoes paulicis elplicades éo el busec batemètico de el bil. y bil. Sebblio de l'incere, poble ville de filbec y su ilustre cesa de contratacion. Bilbec 1750.
- (26) <u>01561186120...</u>, p. 430.
- -27, ' F. AMADOR CARRANDI: El Inlaudes Miguel écobet l'Sabelleros bilosgalgo Sitiableces en el Sepocio de Viscalez, en "Midalguia" 3, 1955, 511-20.
- .28) Cir. E<u>ltractica de las Juotes de 1771,</u> Madrid 1772. pp. 426; <u>Entractos de 1775</u>, litoria 1975, p. 80.
- 29% nemos espigado las mas de las noticias sobre la escuela nautica pilbaina sus mentores, un LabáiRU (g_1 g_2 , pp. 221.227.255.279.293.276.306.313s.778), bn p. 25z puede verse el temario para el examen de oposiciones.
- -3.0) %, r. FERNANDED DE NAVARRETE: <u>fiblictecass</u>, II. p. 157; item C. FERNANDED DURD: $_{\rm C.C.}$ $_{\rm M.C.}$ t. II. pp. 319-27 cobserva que vargas Fonce reunio mucho material para escribir su biografia.
- (31) Cit. per C. FERNANDET DURG: &: E:, t. V, pp. 120-3 y 125-36 respective.
- (32) <u>Discurso sobre construcción navel competade. Esquñ las vecias ordenación</u> transcrito per C. FERNARDEZ DURGI <u>C. z.</u>, t. VI, pp. 231-41). En la memoria de incenciatura (<u>dedecnimed y precibustración en el Edis Vescó en los dilibes decenios del sivil y primera mitad del livil. Univer. Complutense de Madrid. 1971, pp. 63s y 127s) nos haciamos eco de otros aspectos de la personalidad e ideas de J. A. de Ecneveri, que bastan a definirlo como cartesiano, acerado debelador de las rutinas tradicionales y convencido de que hay que "reducir a ciencia inteligible y preceptos ciertos y con demostraciones matemáticas la arquitectura naval". Sobre eso, se revela estudioso de la naturaleza a través de las experiencias -"antorchas de la razón"-, y partidario de que, al cometuri, se recurra a otras ciencias (Hidrostática, Geometria, Aritmética).</u>
- (33, lostrucción electa, y útil de las derrotas, y navedationes, que se sust quam en todos limpos en la demetica Septentional de unos questos a ostosi con las advettencias de Sondasiy Notasidada donerlas en práctica, Cadir 1753,
- (34) Cfr. F. DE LA CUADRA SALCEDD: <u>Economistes vascongados</u> y acticulos yactos sobre problemas destacados de la economia yazcaina, Bilbao 1943, pp. 85-8.
- (35) Ineocica, y practica de Comercio y de Marina, Madrid 1742, 162-4. 178s.
- (36) <u>ibid.</u>, pp. 162-4. 169ss. 197-233, etc.
- (37) CFR. E. J. HAMILTON: Nuevo examen del mercantilismo de G. de Ultária

11670-1732), en El florecimiento del cepitelismo y otros ensexos de historia espoemisa. Madrid 1948, pp. 211-30, concret. p. 221.

(38) Cfr. J. ALMUNIA: Un <u>curioso provecto de orden militar vascongada</u>, en el "Boletín de la Real Sociedad Vascongada de los Amigos del Fais" 9, 1953, 13.